

que chez Voltaire et la plupart des Français : " On est prêt à céder le Canada aux Anglais : grand bien leur fasse ! Mais, pour les îles et Pondichéry, il faut les sauver à quelque prix que ce soit. " (AU DUC DE NIVERNAIS, 1762, t. II, p. 35).

RENÉ DE KERALLAIN

Cavelier de La Salle et la Société de Jésus. (II, II, 144.)—Robert Cavelier de La Salle, né à Rouen le 21 novembre 1643, fut admis le 5 octobre 1658 au noviciat des Jésuites à Paris, quoiqu'il n'eût que quinze ans, et prononça ses trois vœux le 10 octobre 1660. Ce jour là, il ajouta à son nom celui d'Ignace. Dans la Compagnie de Jésus il fut connu sous le nom de Robert-Ignace Cavelier. Après ses vœux le jeune religieux fut envoyé au collège de Laflèche pour y suivre les cours de physique et de mathématiques.

De 1662 à 1666 il professa successivement à Alençon, à Laflèche, à Tours, à Blois, puis de nouveau à Laflèche.

Au mois d'avril 1666, frère Cavelier, comme on l'appelait alors, pria son général, le R. P. Oliva, de l'envoyer en pays étranger. Sa prière ne put être exaucée puisqu'il n'avait fait aucune étude théologique et que d'ailleurs il n'avait pas atteint le degré de formation religieuse exigé par les constitutions pour l'apostolat en pays étrangers. Cependant, par une faveur spéciale, on lui permit de commencer tout de suite son cours de théologie, quoiqu'il n'eût que vingt-trois ans et que la règle en exigeait vingt-huit ou trente.

De La Salle commença donc l'étude de la théologie en octobre 1666. Tout alla bien d'abord. Mais bientôt son caractère fier, impressionnable, dominateur, imdompté, reprit le dessus ; l'ennui revint et puis le découragement. Il voulut alors aller suivre son cours en Portugal. Le P. Oliva ne lui permit pas.

Ce refus irrita tellement le jeune étudiant qu'il demanda d'être relevé de ses vœux. Sa demande dans laquelle il expose longuement les motifs qui le déterminent à quitter la Compagnie de Jésus, fut transmise à Rome le 28 janvier 1667, et le 1 mars le P. Oliva écrivit au P. Bardier, provincial de France : " Après un examen sérieux des informations que vous nous avez envoyées, nous vous mandons de renvoyer de la Compagnie Robert-Ignace Cavelier, ecclésiastique approuvé. "

Le 28 mars 1667, de La Salle quittait Laflèche et rentrait dans le monde.

Ayant un frère sulpicien résidant à Montréal depuis un an, il prit la résolution de le rejoindre et arriva au Canada dans l'été de 1667. Il reçut des Sulpiciens de vastes terrains inoccupés et établit un comptoir à l'endroit même où est aujourd'hui le village de La Chine.

Plusieurs historiens ont prétendu que La Salle était arrivé au Canada dans l'été de 1666. Ils se trompent évidemment puisque Cavelier de La Salle ne reçut la dispense de ses vœux et ne quitta le collège de Laflèche que le 28 mars 1667.

RACINE